

VII Reunión Anual MIRPS 2024

 Best Western Belize
Biltmore Plaza,
Ciudad de Belice

 Jueves,
5 de diciembre



VII Reunión Anual MIRPS Reporte Final

Palabras de apertura

Gobierno de Belice, Presidencia Pro-tempore MIRPS

Hon. John Briceño, Primer Ministro de Belice y Ministro de Inmigración

El Primer Ministro Briceño destacó la tradición de Belice como país receptor de personas desplazadas y cómo la integración de estas personas ha enriquecido a Belice de múltiples maneras. Como Presidencia Pro-tempore del MIRPS en 2024, Belice desempeñó un papel fundamental en el fortalecimiento de la colaboración regional para abordar los desafíos del desplazamiento forzado en Centroamérica y México. El liderazgo de Belice ha estado marcado por logros significativos que subrayan su compromiso con la protección y el empoderamiento de las poblaciones desplazadas.

En línea con la Declaración de San Pedro Sula de 2017 y los compromisos asumidos en el Foro Mundial sobre los Refugiados de 2023, Belice lideró el desarrollo e implementación del Plan de Acción Regional 2024. Este plan, aprobado por todos los Estados miembros del MIRPS, transformó los compromisos políticos en planes de trabajo concretos y actividades significativas, fortaleciendo el marco de protección y soluciones en toda la región. Estos esfuerzos también impulsaron la implementación de los Planes de Acción Nacionales, demostrando el poder de la cooperación regional para lograr resultados impactantes.

Un enfoque clave de la Presidencia de Belice fue mejorar las capacidades de monitoreo y evaluación para garantizar la eficacia de las iniciativas del MIRPS. Belice introdujo informes semestrales del MIRPS, boletines temáticos y un plan regional de comunicaciones, además de una revisión integral de los indicadores y del marco de resultados del MIRPS. Estas medidas han mejorado la planificación, el monitoreo y la difusión de los avances.

Belice también priorizó el fortalecimiento de sinergias con mecanismos regionales como la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, la Conferencia Regional sobre Migración y el Proceso Cartagena+40. Estas colaboraciones abordaron desafíos críticos, incluidos los movimientos mixtos, la mejora en la gestión de casos de asilo y el fortalecimiento de los mecanismos locales de protección. El liderazgo de Belice también enfatizó en un enfoque de la sociedad como un todo, fomentando alianzas con la academia, el sector privado y organizaciones lideradas por personas refugiadas.

Al concluir su Presidencia, Belice deja un legado con resultados tangibles, solidaridad regional y un compromiso fortalecido con la visión del MIRPS de proteger y empoderar a las personas desplazadas.

Organización de los Estados Americanos (OEA)

S. E. Néstor Mendez, Secretario General Adjunto (SGA)

El SGA Mendez se dirigió a la plenaria de la VII Reunión Anual del MIRPS, celebrada en Belice, resaltando el significado especial de su participación, al tener lugar en su país natal. Destacó que la reunión representaba los valores de resiliencia y solidaridad, los cuales están alineados con los esfuerzos de los países del MIRPS para abordar la protección y las soluciones duraderas para las poblaciones desplazadas en Centroamérica y México. Agradeció al Primer Ministro Briceño y a las autoridades de Belice por ser los anfitriones del evento, subrayando que la reunión brindó una oportunidad para reflexionar sobre los avances, los desafíos y la colaboración necesaria para abordar el desplazamiento forzado.

El SGA Mendez reconoció los inmensos desafíos que plantea la crisis del desplazamiento, con más de 2.4 millones de personas desplazadas dentro y desde Centroamérica y México, afectadas por la violencia, la inseguridad, el cambio climático y factores socioeconómicos. Destacó que estos desafíos afectan a seres humanos: familias, mujeres, hombres, niños y niñas. A pesar de la adversidad, los siete Estados del MIRPS han demostrado una solidaridad y liderazgo notables. Bajo la Presidencia Pro-tempore de Belice, se lograron avances significativos, incluidos el fortalecimiento de los equipos técnicos regionales y la colaboración con otros procesos tales como la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección y el proceso de Cartagena +40.

El SGA Mendez concluyó su intervención reflexionando sobre el impacto del MIRPS, destacando el papel de la OEA en el apoyo a las respuestas regionales y el fortalecimiento de las alianzas. Subrayó el Fondo MIRPS, que ha apoyado proyectos que benefician a las personas desplazadas, y alentó a realizar más contribuciones para ampliar estos esfuerzos. También expresó confianza en que Costa Rica, la próxima Presidencia Pro-tempore, continuará con los avances logrados bajo el liderazgo de Belice. Finalmente, felicitó la adopción de la Declaración de la Ciudad de Belice, que reafirma el compromiso de fortalecer la respuesta regional al desplazamiento forzado y establece las bases para futuras colaboraciones.

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR)

S.E. Filippo Grandi, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

El Alto Comisionado expresó su agradecimiento al Gobierno de Belice por su liderazgo en los temas de movilidad humana en la región, no solo para el MIRPS, sino también para la Conferencia Regional sobre Migración. A medida que la región continúa siendo testigo de conflictos, violencia, desastres naturales y abusos que obligan a millones a huir de sus hogares, utilizando las mismas rutas y medios que los migrantes, la cooperación regional es más crítica

que nunca. El papel de Belice en varios esfuerzos regionales, junto con el futuro liderazgo de Costa Rica, presenta oportunidades para respuestas más eficaces a los desafíos comunes.

Las respuestas a los movimientos mixtos deben abordar las diversas necesidades de aquellos que buscan seguridad, asegurando que se respeten sus derechos humanos. A pesar de la complejidad de estos desafíos, debemos rechazar la "narrativa de lo imposible", ya que los desafíos existentes no están fuera del alcance de soluciones prácticas y legales. Destacando que las Américas albergan a una quinta parte de las personas desplazadas del mundo, ACNUR hizo un llamado a una mayor colaboración entre los Estados MIRPS, junto con organizaciones internacionales, actores del desarrollo, la sociedad civil, la academia, el sector privado, los municipios locales y, no menos importante, los refugiados, desplazados internos y personas apátridas.

En los últimos siete años, el MIRPS ha permanecido como un espacio fuerte para la solidaridad en acción y la implementación pragmática de iniciativas innovadoras de protección y soluciones, tanto a nivel nacional como regional, alineado con el espíritu del Pacto Global sobre los Refugiados y la Declaración de Cartagena. A medida que los países de América Latina conmemoran el 40º aniversario de la Declaración de Cartagena, la Declaración y el Plan de Acción de Chile fortalecerán aún más la cooperación regional. ACNUR reiteró su compromiso de apoyar a los Estados en el fortalecimiento de sistemas y marcos legales, así como en la búsqueda de opciones innovadoras para la inclusión.

Se subrayó la importancia de promover la inclusión de las personas desplazadas en los sistemas nacionales, beneficiando tanto a las personas refugiadas como a las comunidades de acogida, así como los vínculos cruciales con los esfuerzos de desarrollo y las soluciones para las causas subyacentes del desplazamiento. ACNUR expresó su agradecimiento por las importantes contribuciones de los miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS e instó a la comunidad internacional a aumentar la inversión y el apoyo, haciendo hincapié en la necesidad de empoderar a los refugiados y desplazados para un futuro mejor.

Tras las palabras de apertura, se presentó un breve [video](#) que destacó los avances del MIRPS en 2024.

Discusiones temáticas

Sesión 1: Acceso a la protección en países de tránsito y destino

Moderación: Sr. Michael Carter, Director de Compromiso Internacional y Desarrollo de Capacidades, Programa y Política de Asilo, Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá

El Sr. Carter destacó que uno de cada cinco desplazados a nivel mundial se encuentra en las Américas, cada uno con una historia humana única. El acceso a la protección resulta crucial para estas personas, quienes enfrentan enormes dificultades y peligros en sus travesías. Sin embargo, existen desafíos tanto para las personas desplazadas, que a menudo encuentran obstáculos para acceder a la protección en los países de tránsito o destino, como para las naciones que los acogen, cuyos sistemas suelen estar bajo presión. En este contexto sin precedentes, países como Canadá están trabajando para proporcionar protección oportuna y adecuada, lo que requiere soluciones innovadoras y flexibles.

México

S.E. Embajadora Martha Zamarripa Rivas, Embajadora de México en Belice

México felicitó al gobierno de Belice por su liderazgo como Presidencia Pro-tempore MIRPS 2024 y reconoció su labor en el seguimiento de los compromisos asumidos en el Segundo Foro Global sobre Refugiados en el 2023. Resaltó la colaboración con otros mecanismos regionales y el trabajo del Equipo Técnico Nacional mexicano, conformado por la Secretaría de Relaciones Exteriores, la COMAR, y el ACNUR, para fortalecer los procesos de determinación de la condición de refugiado mediante mejoras en capacidades técnicas, procedimientos, digitalización y buenas prácticas nacionales. Ante el creciente número de solicitudes de protección internacional, México ha implementado estrategias como la plataforma digital de COMAR y la coordinación interinstitucional para garantizar el acceso a derechos e inclusión de las personas refugiadas. También destacó programas comunitarios para promover la integración, la no discriminación y la convivencia pacífica, además de esfuerzos contra el racismo y la xenofobia. Finalmente, México reafirmó su compromiso con el MIRPS como una iniciativa pionera en protección internacional, deseando éxito a Costa Rica como próxima Presidencia Pro-tempore.

Panamá

S.E. Juan Francisco Borrell, Viceministro de Gobierno de Panamá

Panamá felicitó a Belice por su liderazgo como Presidencia Pro-tempore del MIRPS y reconoció los avances logrados con el apoyo de la Secretaría Técnica y la Plataforma de Apoyo. Subrayó su compromiso de abordar los desafíos de la movilidad humana con un enfoque humanitario, invirtiendo más de 100 millones de dólares en alojamiento, alimentación, rescates y protección integral para las personas que cruzan la selva del Darién. También destacó la importancia de proteger el Parque Nacional Darién como patrimonio mundial, frente a los impactos ambientales de la movilidad humana. Panamá ha avanzado en su sistema de refugio, reduciendo los tiempos de procesamiento, incluyendo el género como causal de solicitud de refugio y emitiendo permisos laborales para facilitar la integración de personas refugiadas y solicitantes. Además, subrayó su compromiso con la protección de personas apátridas, con la reglamentación del procedimiento según la Convención sobre el Estatuto de los Apátridas y priorizando su inclusión social y económica. Panamá reiteró su disposición de colaborar con la comunidad internacional, felicitó a Costa Rica como próxima Presidencia Pro-tempore del MIRPS y reafirmó su compromiso con la protección de las personas refugiadas y migrantes.

Reflexiones en plenaria

El representante de la FAO planteó una consulta sobre el estado de los permisos laborales para los trabajadores migratorios en el sector agropecuario, subrayando la relevancia de la inclusión laboral de esta población para fortalecer la seguridad alimentaria y los mercados agrícolas en la región.

México y Panamá intervinieron para señalar que las personas que inician el procedimiento para el reconocimiento de la condición de refugiado pueden acceder a un permiso de trabajo que les permite desempeñar actividades remuneradas en cualquier sector. Por su parte, Guatemala destacó la importancia de reflexionar sobre cómo brindar un apoyo más eficaz a los países cuyos recursos están siendo sobrepasados por las demandas.

Sesión 2: Políticas y prácticas estatales para el abordaje del desplazamiento interno

Moderación: Dra. Betilde Muñoz-Pogossian, Directora del Departamento de Inclusión Social, Organización de los Estados Americanos

La Dra. Muñoz-Pogossian indicó que el desplazamiento interno es uno de los desafíos más complejos que enfrentan nuestras sociedades hoy en día, y que durante la sesión 2, se explorarán las políticas públicas y las prácticas estatales implementadas para abordar esta situación, con un enfoque en los retos y las oportunidades que representan para la región.

Honduras

S.E. Angélica Álvarez, Secretaria de Derechos Humanos de Honduras

La representante de Honduras destacó el rol del país como líder en el Equipo Técnico Regional sobre Desplazamiento Interno, junto con El Salvador y México, para abordar los desafíos del desplazamiento interno. Subrayó la aprobación de la Ley sobre Desplazamiento Forzado Interno en 2022, que refleja el compromiso del Gobierno de Honduras con la protección de las personas desplazadas. Actualmente, están implementando esta ley mediante un proceso inclusivo que involucra a diversos sectores. Además, destacó la importancia de los intercambios de experiencias y la colaboración con actores internacionales como el Comité Internacional de la Cruz Roja. Honduras también ha sido afectado por el cambio climático y otras causas estructurales que generan desplazamiento, lo que ha llevado al país a mejorar la atención para las personas desplazadas y a construir el centro de atención al migrante más grande de la región. Finalmente, enfatizó la importancia de abordar estos desafíos de manera regional, reconociendo los esfuerzos de los países MIRPS.

Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR)

Sr. Francisco Javier Cepero, Jefe Adjunto de la Delegación Regional de CICR para México y América Central, CICR

El representante del CICR destacó el compromiso de la organización con la protección de las personas desplazadas por la violencia. Subrayó el enfoque humanitario de la organización, que trabaja para evitar la separación familiar y apoyar a las familias de las personas desplazadas, siguiendo el principio de no devolución. Además, mencionó el esfuerzo por mejorar los procesos normativos y de protección para las personas desplazadas internas, apoyando a las autoridades en la creación de marcos legales, tanto a nivel federal como estatal. El CICR también se ha centrado en la restauración de los medios de vida de las personas desplazadas y en su integración social, al tiempo que subrayó la importancia de la cooperación regional para encontrar soluciones duraderas. CICR expresó su agradecimiento por la invitación a formar parte del panel de asesores expertos del Equipo Técnico Regional sobre Desplazamiento Interno y reiteró su compromiso continuo con la prevención de las causas que generan desplazamiento y la protección de las personas desplazadas.

Sesión 3: Soluciones duraderas e integración de personas en situación de desplazamiento

Moderación: Sr. Francesco Carella, Especialista Regional en Migración Laboral y Movilidad, Organización Internacional del Trabajo (OIT)

El representante de la OIT destacó la importancia de la inclusión, basado en dos consideraciones. La primera, es el empoderamiento de las personas desplazadas a través del trabajo decente, lo que les permite ser autosuficientes y contribuir al desarrollo de los países de acogida, en línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Adicionalmente, porque la protección abarca no solo los marcos legales internacionales, como la Convención de Ginebra y la Declaración de Cartagena, sino también la protección de los derechos humanos y laborales, que son vitales para las personas desplazadas. La OIT también reconoció el excelente trabajo

del Equipo Técnico Regional sobre Empleo y Medios de Vida, liderado por Costa Rica bajo la presidencia de Belice, que se enfoca en la integración al mercado laboral, el acceso al trabajo decente, la seguridad social, los servicios financieros y el reconocimiento y certificación de habilidades.

El Salvador

S.E. Cindy Portal, Viceministra de Diáspora y Movilidad Humana de El Salvador

La representante de El Salvador destacó el impacto positivo de las políticas de seguridad implementadas bajo el liderazgo del presidente Bukele, que han permitido que muchas personas desplazadas regresen a sus comunidades. El país ha iniciado un proceso de transformación centrado en la seguridad, la generación de oportunidades y la cohesión social. La representante enfatizó la importancia de un enfoque integral para abordar el desplazamiento, atendiendo tanto las necesidades inmediatas como promoviendo soluciones a largo plazo. El Salvador ha trabajado en el marco del MIRPS para fortalecer los mecanismos de protección y soluciones para las poblaciones desplazadas, asegurando una asistencia oportuna para las víctimas de violencia. Programas como "Mi Primer Trabajo" y la plataforma "Oportunidades" han brindado capacitación laboral y acceso a empleo formal a las personas desplazadas. Además, los Centros Urbanos de Bienestar y Oportunidades, conocidos como "CUBOS", tienen como objetivo reconstruir el tejido social a través de las artes, la cultura y el deporte. El Salvador reafirmó su compromiso con el avance en la protección de las poblaciones desplazadas, con un enfoque en la responsabilidad compartida y los derechos humanos.

Belice

Sr. Nikolai Zelaya, Director del Departamento de Refugiados, Ministerio de Inmigración de Belice

El representante de Belice destacó la importancia de la integración de las personas desplazadas forzadamente, resaltando los beneficios que estas personas aportan a las comunidades anfitrionas. El Programa de Amnistía de Belice, lanzado en 2021, ha permitido a personas solicitantes de asilo y migrantes en situación irregular solicitar la residencia permanente, garantizando acceso a educación, empleo, atención médica y protección. Este programa también ofrece un camino hacia la nacionalidad beliceña. El representante también habló sobre el Plan de Acción Nacional para 2024-2026, que se enfoca en la inclusión de las personas desplazadas por la fuerza dentro de los sistemas e iniciativas de Belice, incluyendo la formación profesional, el apoyo al desarrollo empresarial y las alianzas con gobiernos locales y organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de fomentar la integración económica y la autosuficiencia. Como Coordinador Técnico Regional de la Presidencia Pro-tempore MIRPS 2024, aprovechó la oportunidad para agradecer a todos por su participación y apoyo durante todo el año, afirmando que escuchar todas las intervenciones en las reuniones plenarias, en los encuentros de los Equipos Técnicos Regionales, en conferencias y durante esta reunión, ha sido verdaderamente inspirador. Se reafirmó el compromiso de Belice de seguir trabajando con sus socios para ofrecer soluciones y oportunidades a las personas desplazadas forzadamente en el próximo año.

Costa Rica

Sr. Jean Paul San Lee, Director a.i. Dirección General de Migración y Extranjería de Costa Rica

Costa Rica ha tomado acciones concretas para garantizar la integración de personas desplazadas en busca de protección internacional, promoviendo su autosuficiencia y reduciendo la dependencia de la ayuda humanitaria. En materia de integración laboral, Costa Rica implementa la Estrategia Nacional de Empleabilidad para Personas Migrantes, Refugiadas y Solicitantes de Refugio en Costa Rica, con el apoyo de la Unión Europea y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Esta iniciativa promueve soluciones integrales para el abordaje de la población refugiada, solicitante de refugio y migrante, facilitando el

acceso al empleo mediante intermediación laboral, logrando en el 2024 el registro de más de 500 personas refugiadas en plataformas digitales de búsqueda de empleo y la participación en ferias laborales, en coordinación también con el sector privado y organizaciones de la sociedad civil. Además, garantiza el acceso gratuito a servicios públicos, incluyendo la educación, y promueve la integración temprana, especialmente de niños y niñas, en la sociedad. Como país líder del Equipo Técnico Regional sobre Empleo y Medios de Vida, Costa Rica ha trabajado en colaboración con la OIT y otros actores internacionales para fortalecer políticas laborales que faciliten la integración de personas desplazadas al mercado laboral, reconociendo sus habilidades previas y promoviendo su acceso a servicios financieros y sociales.

Guatemala

Sra. Fabiola Mazariegos, Directora de Asuntos Migratorios del Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala

Guatemala, en el marco del MIRPS, ha logrado progresos sustantivos en la garantía de la protección e integración de personas refugiadas y otras personas con necesidades de protección internacional. Entre estas, destacan medidas como la emisión de documentos especiales de identificación que facilitan el acceso a servicios esenciales y la plataforma "Tu Empleo," que conecta a refugiados con oportunidades laborales formales. Además, a través de la iniciativa "Ciudades Solidarias," promueve la integración social y económica en las comunidades de acogida, con la participación activa de 15 municipios y 4 asociaciones departamentales. Asimismo, se han implementado acciones a través de Ciudad de Guatemala y San Benito, como ciudades líderes del Equipo Técnico Regional sobre Gobernabilidad Local. Guatemala reafirmó su compromiso con una respuesta humanitaria basada en la solidaridad, agradeciendo el apoyo técnico de socios como ACNUR y la OEA, y felicitó a Belice por su liderazgo en el 2024, y dio la bienvenida a Costa Rica y Colombia por asumir las Presidencias del MIRPS y de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, respectivamente, en el 2025.

Benque Viejo del Carmen, Belice

Sra. Jenny Martínez, Concejal, en representación del municipio de Benque Viejo del Carmen

En representación de Benque Viejo del Carmen, la representante destacó el rol fundamental de los gobiernos locales en el apoyo a las poblaciones desplazadas y celebró los logros significativos del Equipo Técnico Regional sobre Gobernabilidad Local del MIRPS en 2024. Coliderado por las municipalidades de Ciudad de Guatemala y San Benito, este año se incrementó la colaboración, se amplió la membresía del Equipo y se impulsaron iniciativas innovadoras, como la II Conferencia Nacional de Ciudades Solidarias en Guatemala, y la primera reunión presencial de gobiernos locales del MIRPS. Programas como los Centros de recepción "CAPMiR" de Guatemala y las contribuciones de Montevideo, Uruguay, inspiraron nuevas estrategias para integrar a las personas desplazadas en las comunidades de acogida. Los esfuerzos clave incluyeron la capacitación sobre prevención de la violencia de género, actividades de integración a través del deporte, y el desarrollo de vías locales de servicios con el apoyo de ACNUR. Benque Viejo del Carmen, como ciudad fronteriza, subrayó el impacto transformador de las soluciones locales y expresó su gratitud a Guatemala, las ciudades colíderes, la OEA, ACNUR y los socios del MIRPS por su orientación. La intervención destacó el poder de la colaboración, la innovación y la inclusividad en la creación de soluciones duraderas para las poblaciones desplazadas.

ONU Mujeres

Sra. Ana Cabrera Cordón, Analista de Programas sobre Mujeres, Paz y Seguridad

Como miembro del panel de asesoras expertas del Equipo Técnico Regional sobre Gobernabilidad Local del MIRPS, ONU Mujeres destacó su contribución a la implementación de la hoja de ruta del equipo, a través de iniciativas clave. Este año, los miembros recibieron una capacitación de gran relevancia sobre la prevención y respuesta a la violencia basada en

género, facilitada por expertas de ONU Mujeres, el Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI) de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la OEA, y ACNUR. Además, los gobiernos locales compartieron sus buenas prácticas en esta temática, enriqueciendo el intercambio de conocimientos junto con las asesoras expertas. Como resultado de estos esfuerzos, se está elaborando un documento que compila herramientas prácticas para fortalecer los programas locales de prevención y respuesta a la violencia de género.

PNUD

Sr. Michael Lund, Representante Residente Adjunto del PNUD en Belice

El PNUD reafirmó su compromiso de apoyar a las personas desplazadas a través de sus oficinas en Centroamérica. PNUD ha implementado actividades orientadas a fortalecer las capacidades locales de las personas desplazadas y apoyar a los municipios con acciones específicas para promover soluciones duraderas. En colaboración con ACNUR, el PNUD desarrolló una caja de herramientas para fortalecer el estado de derecho y fomentar la integración socioeconómica. Estos esfuerzos también se han centrado en mejorar las capacidades de las autoridades gubernamentales y la sociedad civil, asegurando un enfoque más inclusivo y sostenible para abordar el desplazamiento interno.

Intervenciones de miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS

Moderación: *Dra. Betilde Muñoz-Pogossian, Directora del Departamento de Inclusión Social, Organización de los Estados Americanos*

Estados Unidos de América

S.E. Jennifer Davis, Subsecretaria Adjunta Principal Interina, Oficina de Población, Refugiados y Migración

Estados Unidos expresó su agradecimiento a Belice y Costa Rica como Presidencias Pro-tempore del MIRPS 2024 y 2025, respectivamente, y destacó que fue un honor servir como la Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS. Estados Unidos expresó su agradecimiento al Gobierno de Colombia por asumir este rol en 2025. Asimismo, reconoció el liderazgo de Colombia en el hemisferio al asumir también la Presidencia de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección. Enfatizando que ningún país puede resolver la crisis de la migración irregular por sí solo, Estados Unidos enfatizó la importancia de trabajar conjuntamente, abordar las causas estructurales de la migración irregular y fortalecer el apoyo a la integración mediante estrategias integrales y multisectoriales. Los esfuerzos de Estados Unidos a través de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección y la Iniciativa de Movilidad Segura están alineados con este enfoque holístico.

Entre los logros clave de la Presidencia de Estados Unidos se incluyó la elaboración del Inventario de Buenas Prácticas sobre Integración del MIRPS y la realización de tres eventos de aprendizaje en colaboración con los Gobiernos de El Salvador, Costa Rica y Colombia. Estos eventos se centraron en el acceso a servicios de salud mental y apoyo psicosocial, la integración económica y soluciones duraderas.

En 2024, la Oficina de Población, Refugiados y Migración (PRM, por sus siglas en inglés) proporcionó asistencia humanitaria a países de Centroamérica y México, a través de organizaciones internacionales y socios de ONG. Esta asistencia estaba destinada a apoyar los cuatro objetivos del MIRPS: mejorar la protección y admisión, responder a las necesidades

humanitarias y de protección, apoyar a los países y comunidades de acogida, y promover soluciones duraderas para las personas vulnerables. PRM también reconoció las reformas realizadas en materia de asilo y regularización en algunos Estados del MIRPS y se enorgullece de haber trabajado en asociación en estas iniciativas. Finalmente, Estados Unidos elogió al MIRPS como un modelo que podría ser considerado por otras regiones.

Colombia

S.E. Embajadora Isaura Duarte Rodríguez, Coordinadora del GTI de Determinación de la Condición de Refugiado - Secretaría Técnica de CONARE

Colombia agradeció a Estados Unidos por su P residencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, destacando su enfoque práctico y los logros alcanzados en poco tiempo. Ahora, como nueva Presidencia, Colombia asume el reto con compromiso y busca aportar su experiencia en protección internacional y migración.

Colombia ha enfrentado un incremento significativo en las solicitudes de protección internacional, pasando de manejar cifras pequeñas a recibir 15,000 solicitudes anuales, lo que ha generado congestión en su sistema. A pesar de las dificultades, Colombia está implementando mejoras en el procesamiento y desea compartir sus avances con los miembros del MIRPS, fomentando el intercambio de experiencias prácticas para identificar soluciones efectivas adaptadas a las particularidades de cada contexto.

En su plan de trabajo, la Presidencia colombiana priorizará la protección internacional, reconociendo el aumento en las solicitudes de reconocimiento de la condición de personas refugiada en toda la región. En este marco, se propone continuar con el enfoque de sus predecesores, fomentando la cooperación técnica y ampliando las sinergias con otras iniciativas regionales, como el Proceso de Quito y la Declaración de Los Ángeles.

Colombia también busca fortalecer la colaboración internacional y maximizar los recursos disponibles para alcanzar objetivos comunes. En línea con esta visión, planea organizar un evento de solidaridad vinculado a uno de los mecanismos regionales, como la Conferencia Sudamericana sobre Migraciones o el Proceso de Cartagena+40, con el objetivo de ampliar el apoyo técnico y financiero al MIRPS.

La Presidencia colombiana se enfocará en consolidar los avances logrados, compartir experiencias y fortalecer la cooperación regional e internacional para responder de manera más efectiva a los desafíos del desplazamiento y la protección internacional.

Unión Europea

S.E. Embajadora Erja Askola, Embajadora de la Unión Europea en Jamaica, Belice y las Bahamas

La Unión Europea reconoció que las crisis que afectan a Centroamérica son complejas y multifacéticas, y reafirmó su solidaridad con los países del MIRPS mientras trabajan conjuntamente para fortalecer la protección y promover soluciones duraderas para las personas refugiadas y desplazadas.

La Unión Europea ha sido un socio constante en este esfuerzo, y su compromiso se refleja a través de su apoyo financiero, asistencia técnica y defensa de los derechos humanos y la dignidad de todas las personas. La UE brinda apoyo para soluciones duraderas e integración de las personas desplazadas, incluyendo la integración social y económica de las personas refugiadas nicaragüenses en Costa Rica, y el acceso a empleos dignos para poblaciones desplazadas en México. Este apoyo también se ha materializado mediante el fortalecimiento de las capacidades de los países de acogida para ofrecer oportunidades de protección e integración a las personas refugiadas, lo que incluye la ampliación del acceso a la educación, la atención médica y los medios de vida.

La Unión Europea reiteró su compromiso de trabajar estrechamente con los socios en América Latina, incluidos los organismos de las Naciones Unidas, otras organizaciones internacionales, la Cruz Roja y la sociedad civil internacional.

S.E. Maciej Popowski, Director General de la Dirección General de Protección Civil y Operaciones de Ayuda Humanitaria Europea (DG ECHO), Unión Europea (intervención en video).

La Unión Europea reconoció las alarmantes cifras de personas que emprenden peligrosas travesías por la región en busca de seguridad y protección, así como las inmensas necesidades humanitarias y las vulnerabilidades particulares de los niños y niñas. En octubre de 2024, el Director General de ECHO llevó a cabo una misión en la región, donde se evidenció la magnitud de las necesidades de las personas que cruzan el Darién.

En 2024, la UE movilizó recursos significativos para apoyar a las poblaciones desplazadas en la región, incluyendo 25 millones de euros para Centroamérica y México, 6 millones más que los 19 millones anunciados inicialmente en la VI Reunión Anual del MIRPS en enero de 2024. Estos fondos se han destinado a atender las necesidades humanitarias más críticas en la región. Asimismo, la UE ha respaldado esfuerzos para aliviar las presiones relacionadas con el asilo y la integración de las poblaciones desplazadas en Costa Rica y México.

A pesar de estos esfuerzos, es necesario hacer más y fortalecer la colaboración entre socios, donantes y autoridades nacionales para garantizar condiciones de recepción adecuadas y apoyar las respuestas locales en los puntos críticos clave. La UE también hizo un llamado a continuar los esfuerzos para aumentar la conciencia sobre la situación y abogar por un financiamiento sostenido que permita abordar esta creciente crisis humanitaria.

Finalmente, la Unión Europea reafirmó su compromiso con los objetivos compartidos del MIRPS de proteger a las personas desplazadas vulnerables en la región y mitigar las presiones sobre los países de acogida.

Canadá

Sr. Michael Carter, Director de Compromiso Internacional y Desarrollo de Capacidades, Programa y Política de Asilo, Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá

Canadá expresó su agradecimiento al Gobierno de Belice por su liderazgo como Presidencia Pro-tempore del MIRPS y extendió su total apoyo a Costa Rica en su próxima Presidencia. Canadá ha sido un participante activo en la Plataforma de Apoyo al MIRPS, la cual desempeña

un papel crucial en la atención de los desafíos de la migración y el desplazamiento que enfrentan Centroamérica y México.

Como co-líder del Comité de Paquete de Acción sobre Inversiones en Asilo de la Declaración de Los Ángeles, junto con Costa Rica, Canadá se centra en ayudar a identificar y articular claramente las prioridades de fortalecimiento de capacidades de los países miembros, aprovechando sinergias para abordar estas prioridades y fomentando la colaboración entre diferentes foros. Este año marcó un logro significativo con la primera reunión técnica conjunta entre el MIRPS y el Proceso de Quito, sobre determinación de la condición de persona refugiada, un hito en la cooperación regional en el que Canadá participó con orgullo.

Canadá está ampliando sus esfuerzos de fortalecimiento de capacidades mediante una nueva colaboración técnica con el Gobierno de Costa Rica, en apoyo a su estrategia de modernización del sistema de asilo. Desde marzo de 2022, Canadá ha apoyado 33 proyectos enfocados en la gestión de asilo y migración, oportunidades de movilidad laboral, vías alternativas y la integración socioeconómica de personas migrantes y refugiadas. Asimismo, Canadá mantiene su firme compromiso con la responsabilidad compartida y la generación de soluciones duraderas, incluyendo el reasentamiento y las vías complementarias. En marzo 2023, Canadá anunció sus planes de recibir a 15,000 personas del hemisferio occidental. Para este compromiso, se introdujo una vía permanente de residencia, beneficiando a 11,000 nacionales colombianos, haitianos y venezolanos con lazos familiares en Canadá. Al 31 de octubre de 2024, más de 10,000 personas habían sido aprobadas para residencia permanente, de las cuales aproximadamente 7,000 ya se habían asentado en el país. Además, el piloto de vías de movilidad económica de Canadá permite a refugiados y personas desplazadas con habilidades obtener oportunidades de empleo permanente en Canadá, complementando el compromiso de Canadá de reasentar a 4K refugiados de las Américas para 2028. Canadá también participa activamente en Grupos de Trabajo Globales sobre Movilidad Laboral de las Personas Refugiadas y sobre vías educativas complementarias de educación en un tercer país.

Ante la necesidad de un procesamiento más rápido y justo para responder al creciente número de solicitudes de asilo en la región, la cooperación internacional sigue siendo crucial. Canadá continuará trabajando con socios para fortalecer la protección de las personas refugiadas, especialmente para grupos en situación de vulnerabilidad como las mujeres, niños y las niñas. Finalmente, Canadá reconoció el liderazgo de Estados Unidos en la Plataforma de Apoyo al MIRPS y felicitó a Colombia por asumir la presidencia en 2025, reafirmando su total apoyo para continuar promoviendo la protección y la responsabilidad compartida.

Brasil

S.E. Embajador Agemar Sanctos, Embajador de Brasil en Belice

Brasil ha participado activamente en la Plataforma de Apoyo al MIRPS desde su creación en 2019, en particular compartiendo información y buenas prácticas sobre recepción, tramitación de casos de asilo y reasentamiento.

La Operación Acogida, una iniciativa a gran escala coordinada por diversas instituciones brasileñas, ONG y socios internacionales como ACNUR, ha sido decisiva para reasentar a personas refugiadas y migrantes en 1.000 municipios de Brasil y proporcionarles los documentos pertinentes, vivienda, trabajo y otras oportunidades. Este esfuerzo continúa, ya que Brasil acoge a más de un millón de personas refugiadas y migrantes. En 2023, Brasil puso en marcha un nuevo plan nacional de reasentamiento, comprometido con la acogida e integración durante los próximos cuatro años.

Brasil participa activamente en el Proceso de Quito y está interesado en ampliar su apoyo al MIRPS, incluso mediante la colaboración con los sectores público y privado y compartiendo su experiencia, en particular en el marco de la Operación Bienvenida. Brasil está dispuesto a compartir su experiencia en materia de gobernanza, determinación de la condición de refugiado, ayuda humanitaria, apoyo psicosocial e integración laboral.

Brasil destacó la importancia de una cooperación más estrecha entre el MIRPS y el Proceso de Quito para mejorar el intercambio de conocimientos y el desarrollo de proyectos conjuntos, como se demostró en la reunión conjunta de octubre de 2024 en Panamá. El país mantiene su compromiso de apoyar los esfuerzos regionales para abordar el desplazamiento forzado con soluciones colaborativas a largo plazo.

España

Sra. María Salcedo, Ministra Consejera, Embajada de España en México

España reafirmó su compromiso con el MIRPS y su enfoque en la solidaridad, la responsabilidad compartida, y la protección integral de personas desplazadas y refugiadas. Durante su intervención, destacó el apoyo financiero, técnico y político que ha brindado para abordar los desafíos del desplazamiento forzado en la región centroamericana.

España ha contribuido con 7,7 millones de euros al MIRPS canalizados a través de ACNUR y la OEA en los últimos cuatro años (2021-2024), además de financiar programas específicos en países miembros mediante AECID y otras entidades. Estos incluyen proyectos en Belice para orientación a solicitantes de la condición de persona refugiada, fortalecimiento institucional en México para el reconocimiento de identidad, y asistencia a refugiados en Darién, Panamá, con kits básicos, útiles escolares y herramientas para la autosuficiencia.

Como primera Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, España consolidó las bases de del mecanismo, que han permitido la ampliación de alianzas con actores clave como bancos de desarrollo y la CEPAL.

España señaló que en 2023 abrió una vía complementaria y adicional a los programas nacionales de reasentamiento, vinculada a oportunidades de empleo para refugiados. Esta vía complementaria se canaliza a través de la iniciativa conjunta de las Oficinas de Movilidad Segura, en la que también participan Estados Unidos y Canadá, junto con ACNUR y la OIM. Este modelo de cooperación público-privada hace hincapié en la empleabilidad de las personas refugiadas como vía de integración.

España también impulsa iniciativas innovadoras como el proyecto Giga para la conectividad digital de refugiados, que ya opera en países como Belice, El Salvador y Panamá. Además, lidera las consultas sobre reasentamiento y vías complementarias para 2024-2025, con reuniones clave en Madrid y Ginebra en 2025.

España elogió el liderazgo de Belice y Estados Unidos en el MIRPS y la Plataforma de Apoyo, y expresó su apoyo a Costa Rica en su calidad de la Presidencia Pro-tempore MIRPS del 2025, y a Colombia como nueva Presidencia de la Plataforma de Apoyo. Reiteró su compromiso con la región, abogando por un enfoque integral que involucre a la sociedad civil, el sector privado y los aliados internacionales para mejorar las condiciones de personas migrantes y refugiadas, particularmente en contextos críticos como el Darién.

Banco Mundial

Sra. Ana Aguilera, Especialista Senior en Desarrollo Social para América Latina y el Caribe, Departamento de Desarrollo Social, Banco Mundial (intervención en video)

El Banco Mundial reafirmó su compromiso inquebrantable con la integración social y económica de las personas refugiadas, ya que su mandato es más fuerte que nunca para trabajar en esta agenda.

El Banco Mundial tiene un nuevo sistema de calificación que establece 22 indicadores para medir su éxito de aquí a 2030. El indicador n° 20 mide los millones de poblaciones desplazadas y sus comunidades de acogida a las que se proporcionan medios de vida y servicios mejorados. Dado que América Latina y el Caribe alberga el 28% de los desplazados del mundo y sus comunidades de acogida, este indicador no puede alcanzarse sin una inversión sustancial en esta región, alineada tanto con la agenda de desarrollo como con el imperativo humanitario.

El Banco Mundial anunció el lanzamiento del capítulo para América Latina y el Caribe de la iniciativa global Sector Privado para los Refugiados. El curso de formación gratuito y en línea «Comprender el vínculo entre el sector privado y los refugiados» está disponible en inglés, español y francés. Este curso demuestra cómo los refugiados y otras personas desplazadas por la fuerza pueden contribuir a las comunidades de acogida a través de la integración del sector privado, busca inspirar a otros socios a contribuir, y es parte de una iniciativa más amplia que tiene como objetivo proporcionar recursos tales como las mejores prácticas internacionales, directrices para la participación del sector privado, así como inversiones específicas para cada país.

Banco Interamericano de Desarrollo

Sr. Felipe Muñoz, Jefe de la Unidad de Migración (intervención en video)

El BID trabaja junto a los gobiernos de la región para transformar los retos de la migración en una oportunidad de desarrollo, entre otras cosas mediante apoyo financiero, donaciones, cooperación técnica y producción de conocimientos. Desde la ampliación del mandato del BID en 2022, actualmente tiene proyectos en todos los países MIRPS. El Banco ha aprobado 10 operaciones de préstamo y 9 proyectos de cooperación técnica en países MIRPS, por un total de 370M€, incluyendo 53M€ en subvenciones del capital ordinario del Banco.

El BID destacó el apoyo fundamental que presta a Belice, que representa ya su segundo mayor portafolio en la región. Actualmente hay seis operaciones en curso, con un total de 63M que incluyen casi 11M en subvenciones del capital ordinario del Banco, en varios sectores como salud, educación, mejora de infraestructuras y apoyo al gobierno en su proceso de regularización. Actualmente, el BID está considerando una nueva operación en Costa Rica que incluye 7,5M en recursos no reembolsables para apoyar al gobierno en la inclusión de niños, principalmente nicaragüenses, en su sistema educativo.

En su intento de establecer un puente entre los esfuerzos humanitarios y las oportunidades de desarrollo, el BID se refirió a estas iniciativas como un ejemplo del papel que organizaciones como el BID deben desempeñar para apoyar a los países MIRPS. El BID seguirá trabajando con todos los miembros de la Plataforma de Apoyo y los países MIRPS para avanzar en este empeño.

Intervención de la OEA sobre el Fondo MIRPS

Organización de los Estados Americanos

Sra. Claudia González Bengoa, Jefa de Sección sobre Migración y Desplazamiento Forzado, Departamento de Inclusión Social

En nombre del Departamento de Inclusión Social de la OEA, la Sra. González presentó los avances en la implementación del Fondo MIRPS a la fecha, desde su creación en el año 2020 como un mecanismo para movilizar recursos y traducir los compromisos en acción. Desde 2023, el primer portafolio de proyectos ha apoyado el fortalecimiento de capacidades institucionales, ampliado el acceso a asistencia humanitaria, y promovido la integración laboral y la autosuficiencia de las personas desplazadas. Con proyectos en Costa Rica, El Salvador, Honduras y Panamá, ya se están beneficiando más de 24,000 personas, con un enfoque en mujeres, niños, niñas y adolescentes, en situación de vulnerabilidad. En 2025, se iniciarán nuevos proyectos en Belice, Guatemala y México. En total, se beneficiará a más de 100,000 personas.

Este esfuerzo no solo transforma las vidas de las personas desplazadas, sino también contribuye al desarrollo de las comunidades de acogida. Sin embargo, los desafíos siguen creciendo, por lo que el Fondo MIRPS necesita apoyo constante para promover soluciones. Se hace un llamado a continuar apoyando este fondo, que es una herramienta de esperanza y transformación, con la OEA comprometida junto a los Estados MIRPS en ofrecer soluciones innovadoras y humanas al desplazamiento forzado.

Intervenciones de los Mecanismos de Diálogo del MIRPS

Moderación: Dra. Betilde Muñoz-Pogossian, Directora del Departamento de Inclusión Social, Organización de los Estados Americanos

Mecanismo de Diálogo MIRPS con la Sociedad Civil

Sr. Cristian Andrade, Casa Frida Refugio LGBTQ+, Coordinador del Mecanismo de Diálogo de la Sociedad Civil 2024

El Mecanismo de Diálogo MIRPS con la Sociedad Civil, presidido por Casa Frida Refugio LGBTQ+ en 2024, reafirmó el papel fundamental de la sociedad civil en el avance de los objetivos del MIRPS. En representación de las 36 organizaciones que integran el Mecanismo, se destacó la importancia de su colaboración con gobiernos y agencias internacionales para abordar los crecientes desafíos del desplazamiento forzado y los movimientos mixtos en Centroamérica.

Las organizaciones de la sociedad civil subrayaron sus contribuciones en la identificación y protección de personas con necesidades de protección internacional, particularmente en fronteras y centros de acogida. Estas acciones se alinearon con el Plan de Acción Regional MIRPS de la Presidencia Pro-tempore de Belice. El Mecanismo también destacó la necesidad de políticas públicas basadas en estándares internacionales, citando Cartagena +40 y el Plan de Acción de Chile como marcos clave para abordar el desplazamiento forzado. Se hizo un llamado a la creación de políticas inclusivas que involucren a las poblaciones desplazadas y a las comunidades de acogida, enfocándose en soluciones como la integración local, medios de vida, educación y desarrollo económico. Asimismo, se enfatizó la importancia de garantizar presupuestos adecuados para implementar estas medidas. Se priorizó la construcción de

alianzas innovadoras con mecanismos como la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, el Proceso de Quito y otros foros regionales para asegurar esfuerzos cohesivos y alineados. También se destacó la importancia del diálogo y trabajo conjunto, promoviendo la transparencia y la gobernanza participativa. De cara al futuro, el Mecanismo se comprometió a colaborar con el Gobierno de Costa Rica como próxima Presidencia Pro-tempore del MIRPS y exhortó a los donantes a mantener y ampliar el apoyo a la labor humanitaria y de protección que realizan las organizaciones de la sociedad civil. Este enfoque colaborativo sigue siendo esencial para abordar las complejas necesidades de las poblaciones desplazadas y promover la estabilidad regional.

Mecanismo de Diálogo MIRPS con la Academia

Dra. Cynthia Eve Aird, Rectora de la Universidad Galen, Mecanismo de Diálogo de la Academia

La Universidad Galen enfatizó que la situación de desplazamiento en la región presenta retos profundamente complejos que demandan acción colectiva, colaboración y responsabilidad compartida. La academia contribuye significativamente a este esfuerzo ofreciendo conocimiento, investigación y perspectivas que no sólo enriquecen las políticas públicas, sino que también profundizan nuestra comprensión de las causas, dinámicas y efectos del desplazamiento en Centroamérica y México.

Bajo el liderazgo de Belice como PPT del MIRPS y con el apoyo de la Secretaría Técnica del MIRPS, el Mecanismo de Diálogo Academia MIRPS fue lanzado el 13 de septiembre durante la V Edición del Curso Interamericano sobre Migración y Protección. Esta iniciativa crea una plataforma formal de colaboración entre las instituciones académicas y los Estados MIRPS, fomentando el diálogo y las alianzas interinstitucionales.

La Universidad Galen se enorgullece de haber contribuido activamente al desarrollo de este mecanismo. En julio, se unió a la Universidad de Belice y a la Secretaría Técnica del MIRPS en Belmopán para compartir su trabajo sobre el desplazamiento y debatir los objetivos del mecanismo. Posteriormente, se celebró una consulta más amplia en la que instituciones académicas de todos los Estados del MIRPS aportaron valiosas ideas sobre los beneficios previstos y su aplicación.

Este mecanismo desempeñará un papel importante a la hora de traducir la investigación en acción, de modo que las políticas y las prácticas se basen en la información y los análisis más recientes. Es esencial promover estudios e investigaciones rigurosos sobre el desplazamiento, organizar conferencias y talleres relacionados, y sensibilizar a la comunidad académica sobre las cuestiones críticas que afectan a las poblaciones desplazadas.

La Universidad Galen reafirmó su compromiso con esta iniciativa, y señaló que en 2025, el Mecanismo de Diálogo con la Academia MIRPS alineará sus esfuerzos con los Equipos Técnicos Regionales MIRPS y los compromisos de los Estados. Trabajando juntos, los gobiernos, la academia, el sector privado y la sociedad civil pueden mejorar sus capacidades colectivas para abordar el desplazamiento y construir un futuro de dignidad y oportunidades para todas las personas desplazadas.

Colaboraciones con el sector privado

Sra. Kim Aikman, CEO, Cámara de Comercio e Industria de Belice, intervención sobre colaboraciones con el sector privado

La Cámara de Comercio e Industria de Belice (BCCI) destacó su papel fundamental en el fomento del desarrollo social y económico en Belice y su compromiso de apoyar a las poblaciones desplazadas a través del marco MIRPS. Como mayor organización de miembros del sector privado de Belice, la BCCI subrayó la importancia de integrar a los refugiados en la mano de obra y la economía, destacando los beneficios mutuos para las empresas y las personas desplazadas.

La BCCI contribuyó activamente a dar forma al mecanismo de participación del sector privado del MIRPS, para facilitar el diálogo y la colaboración con los Estados miembros del MIRPS. Además, la BCCI aportó valiosos comentarios sobre la estructura del mecanismo e identificó posibles áreas de cooperación. Estos esfuerzos están en consonancia con el «enfoque de toda la sociedad» del Pacto Mundial sobre los Refugiados, que hace hincapié en la responsabilidad compartida y las soluciones integradoras.

La BCCI esbozó cuatro áreas clave en las que el sector privado puede contribuir de forma significativa:

1. Oportunidades de empleo e integración económica: Creación de puestos de trabajo accesibles para las poblaciones desplazadas con el fin de fomentar la independencia financiera, contribuir a las economías locales y enriquecer la diversidad de la mano de obra.
2. Responsabilidad Social Corporativa (RSC): Incorporar la inclusión y protección de los refugiados en las estrategias de RSC, generando valor social y relaciones públicas positivas.
3. Apoyo a la innovación y el espíritu empresarial: Empoderar a las personas desplazadas a través de iniciativas como incubadoras de empresas, tutoría y financiación para impulsar las contribuciones económicas y la innovación.
4. Asociaciones público-privadas: Colaborar con los gobiernos para ampliar el acceso de las poblaciones desplazadas a la educación, la atención sanitaria y la formación.

Además, la BCCI hizo hincapié en la promoción y la sensibilización, aprovechando la influencia del sector privado para promover políticas inclusivas y cambiar la narrativa pública hacia el reconocimiento de las contribuciones económicas y culturales de los refugiados.

La BCCI reafirmó su compromiso de impulsar un cambio a través del diálogo, la colaboración y la innovación. En 2025, se tiene prevista la puesta en marcha del Mecanismo de Diálogo del Sector Privado MIRPS bajo el liderazgo de Costa Rica, para seguir avanzando en los esfuerzos regionales de apoyo a las personas desplazadas.

Adopción de la Declaración de la Ciudad de Belice

Los países MIRPS adoptaron la [Declaración de la Ciudad de Belice](#), cuyo contenido había sido aprobado previamente por medio de un proceso consultivo, liderado por el Gobierno de Belice como Presidencia Pro-tempore 2024, a través de las misiones de los países MIRPS ante la OEA.

Traspaso de la Presidencia Pro-Témpore del MIRPS y entrega del estandarte

Belice

Sra. Tanya Santos, Viceministra de Inmigración de Belice

Belice reflexionó sobre su mandato como Presidencia Pro-tempore del MIRPS con gratitud y orgullo, destacando el espíritu de colaboración y el compromiso de los Estados miembros y socios del MIRPS. Durante su Presidencia, Belice abordó importantes retos, al tiempo que avanzaba en los mecanismos colectivos para proteger a las personas desplazadas y buscar soluciones sostenibles.

Belice destacó su rol en el fomento de la coordinación regional, garantizando que los retos nacionales se trataran como prioridades regionales compartidas. Se lograron avances significativos en el fortalecimiento de las capacidades técnicas, especialmente en los sistemas de procesamiento de asilo y protección. Belice mantuvo un compromiso con la comunidad internacional para garantizar el apoyo necesario para mantener y mejorar estos esfuerzos.

A pesar de estos logros, Belice reconoció los retos que sigue planteando la dinámica cambiante de los movimientos mixtos en la región. Subrayó la necesidad de soluciones innovadoras y colectivas y reafirmó la importancia de la solidaridad y la responsabilidad compartida para defender la protección y la dignidad de las personas desplazadas.

Belice traspasó oficialmente la Presidencia Pro-Tempore del MIRPS a Costa Rica, reconociendo su larga dedicación a los principios del MIRPS y expresando su confianza en su capacidad para hacer avanzar el marco con visión y determinación. Belice se comprometió a seguir siendo un miembro activo del MIRPS, contribuyendo como parte del mecanismo de la Troika del MIRPS en calidad de presidencia pasada en el próximo año.

Belice expresó su profunda gratitud a todos los Estados miembros del MIRPS, a la Secretaría Técnica, a la Plataforma de Apoyo y a la comunidad internacional por su apoyo durante su presidencia. Celebró el poder transformador de la solidaridad regional, haciendo hincapié en que la unidad puede convertir los retos en oportunidades y crear una región de esperanza y refugio para las poblaciones vulnerables.

La ceremonia de traspaso concluyó con la transferencia simbólica del estandarte de la Presidencia Pro-Tempore del MIRPS a Costa Rica, reflejando el espíritu de cooperación y el compromiso compartido para abordar el desplazamiento en la región.

Costa Rica

S.E. Alejandro Solano, Viceministro de Asuntos Multilaterales, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica (intervención en video)

El Gobierno de Costa Rica felicitó al Gobierno de Belice, que termina su Presidencia Pro-tempore, y al Gobierno de Panamá, que también finaliza su mandato como parte de la Troika 2024. Asimismo, dio la bienvenida al Gobierno de El Salvador como parte de la Troika 2025.

Costa Rica subrayó la importancia del seguimiento continuo de los Equipos Técnicos Regionales establecidos bajo el MIRPS, fundamentales en la implementación de los planes de

acción nacionales, y su labor tendiente a fortalecer la cooperación regional en áreas claves, hacia una respuesta regional eficaz a los desafíos del desplazamiento forzado.

En línea con la Declaración de la Ciudad de Belice, el Gobierno de Costa Rica propuso 3 áreas prioritarias para su plan regional:

1. Facilitar la integración a través de la integración laboral y el reconocimiento de competencias, para avanzar en la construcción de entornos que permitan a las personas desplazadas contribuir de manera significativa a las comunidades de acogida. Se trabajará en alianza con el sector privado, la academia y organismos internacionales, para promover el reconocimiento de competencias y el acceso al mercado laboral.
2. Ampliar la articulación regional con otras plataformas y actores clave, para fortalecer los vínculos y buscar sinergias clave.
3. Fortalecer capacidades sobre el desplazamiento causado por desastres, reconociendo que la movilidad humana como respuesta a desastres está cada vez más presente en la región y requiere respuestas innovadoras y coordinadas. Se fortalecerán las capacidades de los países miembros, desde un enfoque centrado en la protección de las personas en situación de vulnerabilidad, alineando esfuerzos con la Plataforma sobre Desplazamiento por Desastre, cuya Presidencia será asumida por Costa Rica en el 2025.

Costa Rica expresó su agradecimiento a la Plataforma de Apoyo al MIRPS y a la Secretaría Técnica por su constante apoyo, y reiteró que el Gobierno de Costa Rica está preparado para asumir la Presidencia 2025, con un renovado compromiso con la protección, la integración y las soluciones para quienes más lo necesitan.

Palabras de cierre

Belice

Al finalizar el traspaso de la Presidencia Pro-tempore del MIRPS, la Sra. Tanya Santos, Viceministra de Inmigración de Belice, concluyó formalmente la VII Reunión Anual del MIRPS.